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El Señor Jesús nos dijo que busquemos primero el 
Reino de Dios y su justicia, y todo lo demás vendrá 
por añadidura; y san Agustín, en su escrito sobre 
las dos ciudades, dijo que «el verdadero amor de 
Dios no estará contigo si prevalece en ti el amor al 
mundo. Estate muy pegado al amor de Dios para 
que, así como Dios es eterno, tú también vivas 
para siempre». Y es que nosotros fuimos creados 
para la eternidad, pero esa eternidad tiene dos 
caminos, para que cada uno elija uno de los dos, 
no se pueden elegir los dos al mismo tiempo: el 
primero es el de la eternidad con Dios (salvación), 
y el segundo es eternidad sin Dios (condenación). 
Ambos son eternos. 

Hay quienes no creen en Dios, ni en el cielo, 
ni en el infierno. Creen que la vida termina 
con la muerte; no creen en la trascendencia 

de la existencia humana. Son aquellos que viven la 
vida con un sentido meramente mundano, aferrados 
a este mundo; no creen en Dios, pero sí creen y se 
han construido sus pequeños diosecitos o ídolos. 
Porque el hombre no puede vivir sin Dios o sin un 
sustituto de Dios. Se crean sus propios baales. Así, 

¡ASPIREMOS A 
LA CIUDAD DE 
ARRIBA!

el hombre se ha apartado de Dios y se está 
llenando de ídolos. Por lógica, el hombre que se 
vacía de Dios se empieza a llenar con sus ídolos. 
Rechaza buscar el Reino de Dios y sus tesoros, 
para llenarse de las añadiduras que le ofrece 
el mundo. Volvemos a citar a san Agustín, que 
dijo: «Hay dos amores, el amor a Dios y el amor 
al mundo. Si el amor del mundo toma posesión 
de ti, el amor de Dios no puede entrar en ti. Haz 
que el amor del mundo quede en segundo plano 
y que el amor de Dios more en ti. Deja que el 
amor de Dios tome la primacía». 

Es decir que, si nada es Dios, entonces cualquier 
cosa y todo es Dios. Dijo G.K. Chesterton que 
«cuando se deja de creer en Dios, enseguida se 
cree en cualquier cosa». Y esto es lo que está 
viviendo gran parte de la humanidad. Hoy se 
cree en tantos movimientos, causas, ideologías 
y sistemas de pensamiento que no pueden ser 
desafiados ni cuestionados, sin importar cuán 
irracionales sean. Estos también son los ídolos 
que la humanidad ha venido creando.
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Al apartarse de Dios, podemos afirmar que la 
humanidad ha caído en lo que podríamos calificar 
de una vida puramente carnal y vulgar. Y es que donde 
está Dios, está la verdad; donde no está Dios, está la 
mentira. 

El ídolo es creación personal, es manipulable, se le 
hace decir lo que uno quiere que diga y oír; al crear 
al ídolo, la persona se crea su propia verdad. Y vuelve 
san Agustín a decirnos que «el deseo de este mundo, 
incitador al mal, disminuye a medida que crece el 
amor de Dios, y desaparece cuando el amor de Dios 
alcanza la perfección». 

Ya el mismo Jesús dijo que la verdad nos hará libres. 
Pero, hoy en día gran parte de la humanidad ha 
decidido vivir en la esclavitud, y dice que, mientras 
más verdadero se es, más libres serás. Y ya estamos 
viviendo las consecuencias de esta falacia modernista 
y progresista. Lo que antes era bueno, ahora es malo, 
y viceversa; lo que antes era santo, ahora es profano, y 
viceversa. Hay una alteración de los valores, principios 
y fundamentos de las sociedades. Ya no es Dios el gran 
alfarero de la humanidad; son más bien los ídolos que 
la humanidad se ha venido creando para someterse 
y arrodillarse a su adoración.

La humanidad se ha tornado orgullosa y está siendo 
presa de sus pecados. Como rama que es, se ha 
desprendido del tronco, que es Cristo, ha caído al 
suelo, ha empezado a secarse y no sirve más que para 
arrojarla al fuego, ser 
destruida y morir.

Hoy en día, a pesar de 
la bulla y ruido que 
hay en el mundo, 
estamos viviendo 
un gran silencio, y 
este silencio es un 
si lencio culpable. 
Hoy no se dice lo que 
se tiene que decir. 
El mismo Jesús ya 
había advertido que 
si nosotros callamos, 
las piedras hablarían. 
H o y  m u c h o s 
están buscando la 
manera de cómo ser 
complacientes con el 
pecado del mundo, 

hasta querer bendecirlo. El señor quiere nuestro 
arrepentimiento y conversión, por eso nos trajo 
su mensaje del evangelio. Él es la plenitud de la 
verdad: conocerlo a Él para ser más creído, más 
amado y más proclamado como nuestro único 
salvador y redentor. San Agustín señalaba que 
«Dios envió a un médico, un salvador para los 
hombres. Cristo vino para premiar a los que 
serían curados por Él. Cristo cura a los enfermos 
y a los que cura les da un don. El don que otorga 
es Él mismo».

No hay dudas de que gran parte de la humanidad 
se ha dejado seducir por este amo del mundo. 
Ha cerrado sus oídos a la voz de Dios y está 
escuchando otras voces que no es la de Dios; 
por lo tanto, están desconociendo a su pastor. 
Ha caído en un terrible régimen carcelero. 
Cristianos que están dispuestos a elegir un 
régimen que los oprime, que no los deja 
desarrollarse, que contraría las aspiraciones 
más legítimas y nobles del bienestar humano. La 
triste realidad es que muchos de los bautizados 
presumimos de nuestro bautismo, pero no 
nos esforzamos por vivir como bautizados, no 
seguimos los mandamientos de la ley de Dios. 
Somos cristianos católicos de nombre, pero 
no por práctica.  ¡Busquemos primero el Reino 
de Dios y su justicia, y llegarán las añadiduras! 
¡Esta es nuestra felicidad!
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Por: 
MONSEÑOR RAMÓN DE LA ROSA Y CARPIO

ARZOBISPO EMÉRITO DE SANTIAGO

PREGUNTAS Y 
RESPUESTAS
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«¿POR QUÉ SE ALBOROTAN Y LLORAN» 
(MARCOS 5, 39-43)

«Entra y les dice: «¿Por qué alborotáis y lloráis? La niña no ha muerto; 
está dormida».  Y se burlaban de él. Pero él después de echar fuera 
a todos, toma consigo al padre de la niña, a la madre y a los suyos, 
y entra donde estaba la niña. Y tomando la mano de la niña, le dice: 
«Talita kum», que quiere decir: «Muchacha, a ti te digo, levántate».  
La muchacha se levantó al instante y se puso a andar, pues tenía doce 
años. Quedaron fuera de sí, llenos de estupor. Y les insistió mucho en 
que nadie lo supiera; y les dijo que le dieran a ella de comer». 
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ULTREYA DE NAVIDAD
PADRE MANUEL MAZA S.J

MIÉRCOLES 6 DE DICIEMBRE

ULTREYA ARQUIDIOCESANA 
DE SANTO DOMINGO

Recordó la voz de Juan el Bautista como precursor de la 
Navidad verdadera, que nos llama a preparar el camino y 
a reconocer nuestra dependencia de Dios. En conclusión,  
enfatizó el valor del Reino de Dios en la celebración navideña.

Esta Ultreya tuvo un toque especial con en el coro de los 
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El pasado miércoles 6 de diciembre se 
celebró la última Ultreya del año dedicada 
a la Navidad.

Se inició con las palabras de bienvenida 
de nuestra vocal de Ultreya María 
Isabel Lebrón quien aprovechó el 

escenario para dar los avisos del MCC. 
Luego,  la actividad continuó con una 
bellísima Misa especial de Navidad 
presidida por el muy querido padre 
Manuel Maza S.J., quien en la homilía 
destacó el significado profundo de esta 
festividad. Durante la ceremonia, el 
padre Maza pudo enfocarse en aspectos 
clave de la Navidad, tales como: como el 
nacimiento de Jesús, la importancia de 
su llegada al mundo y los mensajes de 
amor, paz y esperanza que trae consigo.

Destacó la forma en que tristemente 
muchos celebran la Navidad, enfocándose 
en el consumismo, el derroche y el 
alejamiento de los valores espirituales. 
Mencionó la superficialidad de algunos 
ambientes, pero alabó como otros si la 
viven en su verdadero sentido,  resaltando 
el simbolismo de la estrella de Belén como 
luz que orienta hacia lo verdaderamente 
importante.  

Destacó la revelación de Dios de la forma 
admirable como quiso acercarse a la 
humanidad a través de la fragilidad de 
un niño. Invitó a todos a experimentar  
la Navidad auténtica. El nacimiento del 
niño Jesús en nuestros corazones. 
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ULTREYA EN IMÁGENES >>

cursillistas que uniformados de colores 
navideños ambientaron con gran alegria 
y melodia angelical.

El lustre exquisito de la noche la regaló el 
teatro de niños que escenificó el cuento 
de Josesito que enterneció los corazones 
presentes y los que se conectaron por el 
canal de YouTube del MCC.  

En el teatro, los niños pudieron representar 
a los personajes principales del cuento, 
llevando a los espectadores a través de 
una historia que envolvió a todos con el 
Espíritu de la Navidad.

Y es que se vivió una atmósfera de 
paz, alegría y espiritualidad navideña 
augurando que se esparcirá en todos 
nuestros hogares: ¡Felíz Navidad!
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ULTREYA EN IMÁGENES >>
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ULTREYA EN IMÁGENES >>
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NOTICIAS
MCC

LA PARROQUIA NUESTRA SEÑORA DEL ROSARIO 
INVITÓ AL MOVIMIENTO DE CURSILLOS DE 
CRISTIANDAD DE SANTO DOMINGO (MCC).

El sábado 25 de noviembre, a las 5:30pm se 
impartió la charla ‘‘Familia honesta, fuente de 
amor’’, por parte de los dirigentes Luis Bautista 
y Zunilda de Bautista.
 

Expusieron el tema de manera magistral 
explicando todo lo relacionado a la familia 
en sentido general, tales como los desafíos 

que tenemos como comunidad cristiana delante 
de la ideología de género y las tres causales. 
Por último, se trató un tema muy importante, la 
honestidad en la familia. Destacando la educación 
a los jóvenes en valores y predicar nosotros con 
el ejemplo.
 

En resumen, fue un momento donde el testimonio 
del matrimonio de los hermanos Luis y Zunilda 
Bautista impactó grandemente a todas las 
personas que estuvieron presentes, la verdad 
no hubo desperdicios.
 
Por parte del MCC participaron: Leonte Marte, 
Elida Díaz (cursillo 840). Además, nos acompañó 
Gilda Padilla (cursillo 904).
 
Poscursillos Alcarrizos Pedro Brand
Encargada: Margarita Rodríguez (cursillo 759).
Subencargado: Juan Alexandre Pascual (cursillo 
850).
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NOTICIAS
MCC

CONCURSO HISTORIA DE LA IGLESIA 
PREMIAN 10 ESTUDIANTES .

La XXIV edición del Concurso 
Historia de la Iglesia premia 
diez estudiantes con Becas 
Universitarias, Becas en Lenguas 
y computadoras, al investigar 
el tema «Una Iglesia Sinodal, 
Unión de oraciones», dirigido a 
estudiantes de cuarto y quinto de 
educación secundaria de colegios 
y liceos de la Arquidiócesis de 
Santo Domingo. 

Los primeros siete lugares 
fueron premiados con becas 
Universitarias. El joven Jerlyn 

Moisés Prensa, ganador del primer 
lugar, es estudiante del liceo 
matutino Otilia Peláez, escogió 
una beca completa de la carrera 
de su preferencia en el ITLA, recibió 
además una laptop y una placa. El 
profesor que lo asesoró durante 
el concurso recibió una laptop. 
Robin Sebastián Guerrero Castro, 
Colegio Cardenal Sancha, opto 
por una Beca de la carrera de su 
preferencia en la UNPHU, y Valery 
García Rodríguez, liceo matutino 
Otilia Peláez, selecciono una beca 
en UNICARIBE.  

Los jóvenes Franchely Marie 
Vásquez Jiménez, María Victoria 
Jiménez Campechano, Anyela 
Alexxa Liberato Corcino,  y 
Alexander Benito Núñez Trinidad, 
resultaron ganadores de becas 
de la Universidad Católica Santo 
Domingo, APEC, O&M y UNIREMOS. 
Lenny Nicoll Núñez Rosario, 
Mariana Peña Marines y Rosaura 
Esther Burgos Negrín, fueron 
premiadas con una beca de la 
Academia de Lenguas y una laptop. 

Los premios fueron entregados 
por integrantes del Movimiento 
de Cursil los de Cristiandad 
(MCC), el padre Robert Brisma, 
asesor espiritual, Cesar Curiel de 
Moya, director, Angela Medina de 
Monegro, Vocal de Comunicaciones, 
Pedro Ventura, Coordinador del 
Concurso y Juan José Guerrero, 
vicepresidente.

El coordinador del Concurso, Pedro 
Ventura, saludo el entusiasmo que 
reina entre la comunidad educativa 
en cada realización del premio 
anual del Concurso Historia de la 
Iglesia. 

Resaltó que para el MCC el Concurso 
Historia de la Iglesia es una pieza 
muy importante, que se ajusta, 
adapta y forma parte del estudio 
de nuestra fe católica, porque se 
ama lo que se conoce».

«El MCC tiene un compromiso con 
la educación, y con este concurso 
queremos incentivar las cualidades 
de investigación académica por 
parte de nuestros estudiantes, con 
miras a lograr una mejor sociedad, 
cada vez más comprometida con la 
verdad y la honestidad», manifestó 
César Curiel, director del MCC.
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NOTICIAS
DE LA IGLESIA

NOTA DE PRENSA
TELEVIDA LLEVA LA ALEGRÍA DE LA NAVIDAD CON EVENTO 

«CENANDO CON EL NIÑO JESÚS 2023»

Este pasado viernes 16 de diciembre de 6:00pm 
a 8:00pm, Televida realizó la transmisión de la 
actividad «Cenando con el niño Jesús 2023», 
evento que se realiza anual con una cena de 
navidad para niños, realizada en el sector 
de Villa Juana en el parque dedicado a «Leo 
Corporán», dónde está ubicado el canal.

«Cenando con el niño Jesús 2023», es una cena 
de navidad para niños de escasos recursos 
del sector Villa Juana y zonas aledañas, con 
el fin de mostrar el verdadero sentido de la 
Navidad mediante el compartir fraterno, para 
así ayudarles a entablar una relación cercana 
con el Señor y sus semejantes, preparándolos a 
vivir la navidad en familia. Este es el proyecto 
social institucional de responsabilidad social 
compartida con patrocinadores y donantes, con 
el objetivo de educar y evangelizar para el sector.

La apertura del evento fue con una oración, lectura 
del evangelio y saludos, de parte de nuestro 
director general Rvdo. Padre Kennedy Rodríguez, 
el administrador Ing. Miguel Morbán, Diácono 

Julián Agüero y el Diácono Rafael Martínez; dónde 
se motivó a los niños a conocer la historia de la 
natividad del Niño Jesús.

Dentro del evento se pudo disfrutar de las 
presentaciones del elenco de «Vida Kids» con 
canciones y enseñanzas en torno a la navidad, 
una participación artística del «Corito Chichigua» 

y el «Coro Ding Dong», la conducción 
de los personajes Tía Nancy, Fofita y 
Padre Santi, invitando a reflexionar 
sobre el nacimiento del niño Jesús. Los 
presentadores que estuvieron animando 
todo el evento fueron: Juan Cordero, 
Lubelki Fernández y Jean Delgado.

Participaron alrededor de 400 niños 
que fueron invitados por la catequesis 
de la zona pastoral V Centenario, la junta 
de vecinos de Villa Juana y la parroquia 
Sagrado Corazón de Jesús a quienes 
agradecemos el apoyo, que recibieron 
las enseñanzas de la navidad, compartir 
de picadera, cena y regalos al final del 
evento.
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La coordinación y producción del encuentro fue 
realizado por el equipo de staff y produccion de 
Televida, todos los colaboradores y voluntarios del 
canal se une para realizar este regalo para los niños. 
También agradecemos a nuestros donantes que nos 
ayudan a lograr el objetivo cada año, que es que 
Televida invite y comparta con niños de los sectores 
cercanos a nuestro canal, con una cena navideña 
con el fin de mostrarles lo importante de compartir, 
mediante presentaciones artísticas que muestre 
nuestra cultura cristiana y el compartir fraterno, 
para disfrutarlo luego en familia por medio de la 
retransmisión. Esto fue transmitido por Televida 
canal 41 y por YouTube en vivo, podrás volver a 
disfrutar en la programación de navidad y fin de 
año. Puedes disfrutar en el canal de YouTube de 
Televida: 
https://www.youtube.com/live/3vsF1PJLLd4?si=sa
pVoCj43m02WAVK 

Mas información en Televida
Redes @televida
Correo: mrivas@televida.org.do
Teléfonos y WhatsApp: 809-685-4100
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HABLANDO 
CON EL PÁRROCO

DIRECCIÓN:   Amina, Mao Valverde. Diócesis M-M
EMAIL:  cactus64@hotmail.es 
TEL:   829-305-9674

HORARIO DE EUCARISTÍA: 
De lunes a sábado (Las Capillas):  9:00 am 
Parroquia |  Martes: 7:00 pm Domingo:  9:00 am

PÁRROQUIA:  Nuestra Sra. De La Altagracia
PÁRROCO: P. Reynaldo A. Cruz Tineo

4. ¿SI PUDIERA, ELEGIRÍA OTRA 
CARRERA?

No, si es para sentirme realizado 
como persona esta me bastaría, sin 
embargo, para evangelizar hoy es 
muy necesario formarse, para 
responder a los desafíos del 
mundo.

5. ¿QUÉ HACE EN SU 
COTIDIANIDAD?

Rezar, meditar, visitar enfermos, 
atender casos de los fieles 
(confesar), Responder 
correspondencias y/o WhatsApp y 
celebraciones varias.

6. ¿SE SIENTE SOLO?

Pocas veces, quizá un rato una vez 
por semana. Creo es propio de todo 
ser humano tener esos 
sentimientos. Jesús los vivió, por lo 
tanto, lo sé manejar.

7. ¿POR QUÉ CONFESAR 
NUESTROS PECADOS A UN 
SACERDOTE?

Porque es un mandato de Dios y es 
el mayor acto de humildad que 
debemos tener los cristianos. 

PERSONAL

1. ¿POR QUÉ ES SACERDOTE Y 
DESDE CUÁNDO?

Porque entiendo es la mejor manera 
de servir a Dios, desde mi punto de 
vista, y de realizarme como cristiano 
y ser humano. Fui llamado sin lugar a 
dudas por Jesús ya que siempre me 
mostraba el camino a través de las 
situaciones humanas que hacía. Soy 
sacerdote del Dios Altísimo desde el 
16 de julio de 1993.

2. ¿CUÁLES SON LOS RASGOS O 
ACTITUDES DEL SACERDOTE, 
HOMBRE DE DIOS? 

Firme convicción de su fe, amante de 
la Iglesia, sensibilidad con todos 
especialmente con los más 
vulnerables y tener el corazón 
parecido al de una madre y el ser de 
juez de mí mismo, para superar y 
corregir las limitaciones que me 
puedan alejar de Dios.

3. ¿QUÉ DEBE TENER A MANO 
SIEMPRE, UN SACERDOTE?

Horas, un rosario en el bolsillo y una 
actitud que no desdiga de lo que 
representa, su dignidad de pastor. 

8. ¿CÓMO EXPLICAR A LOS 
JÓVENES DE HOY LA FE Y LA 
ESPERANZA?

Entiendo que hoy más que dar 
razones, lo que se necesita son 
testigos fiables, convincentes de lo 
que Dios va obrando en cada 
cristiano. Pido siempre al Señor 
no me quite la alegría, que sea 
contagiosa y seductora, para que 
los corazones tristes vean que 
esta vida tiene sentido. Hacerles 
descubrir, que esta vida cobra 
sentido, solo si creemos en algo 
que trasciende lo que hacemos y 
vemos.

PARROQUIA 

9. ¿CÓMO DEFINIRÍA A SU 
PARROQUIA?
Compuesta por gente sencilla, 
acogedora, con fe profunda. Pero 
de poca formación religiosa y 
bíblica.

10. ¿CUÁLES SON LAS 
PRIORIDADES EN SU 
PARROQUIA? 

Los pobres y los enfermos. A 
demás la catequesis de niños y 
los retiros de jóvenes, para 
integrarlos a la Pastoral Juvenil.. 

22 | Palanca



Palanca | 23

DIRECCIÓN:   Amina, Mao Valverde. Diócesis M-M
EMAIL:  cactus64@hotmail.es 
TEL:   829-305-9674

11. ¿QUÉ ENTIENDE NECESITA SU PARROQUIA?

Mucha más gente comprometida. Que saquen tiempo 
del mejor para Dios, ya que luego de la pandemia ha 
habido una resistencia e inanición provocada por la 
falta de Espíritu Santo.

12. ¿CUÁLES ACTIVIDADES DE EVANGELIZACIÓN 
REALIZA LA PARROQUIA?

Visitas a los enfermos, ayuda a los inválidos y pobres. 
Catequesis de niños, comunión a los enfermos y 
colaboración en las celebraciones litúrgicas en las 
escuelas y Liceos. Como párroco, conferencias y retiros 
donde lo requieran.

13. ¿QUÉ ESPACIOS Y 
FORMAS PODEMOS CREAR 
PARA MOTIVAR A LOS 
DEMÁS AL ENCUENTRO 
CON JESÚS?

Para atraerlos, los retiros 
intensos, de adultos y jóvenes. 
Y para mantenerlos ocuparlos 
en actividades, les gusta 
colaborar o servir…para luego 
irlos formando.

14. ¿CON CUÁLES 
MOVIMIENTOS O 
COMUNIDADES CATÓLICAS 
TRABAJAN EL PLAN 
PASTORAL EN SU 
PARROQUIA?

Con casi todos, especialmente 
con Emaús, Alvernia, y 
Cursillos de Cristiandad etc. 
Últimamente con el 
movimiento Conquistando 
Naciones para Cristo.

15. ¿CONOCE EL MOVIMIENTO DE CURSILLOS DE 
CRISTIANDAD? ¿QUÉ OPINIÓN LE     
MERECE?

Soy cursillista. Me parece hay que renovar algunas 
cosas para que lleguen sobre todo a la nueva 
generación sin cambiar su esencia, y mi opinión es que 
es el mejor movimiento que enseña a enamorarse de la 
Eucaristía

16. ¿SU PARROQUIA NECESITA AYUDA ECONÓMICA 
O AYUDA DE PERSONAS?

Si, ambas. Más de personas cualificadas y 
evangelizadas.

17. ¿CÓMO USTED SE DEFINE?

Es muy personal esa pregunta o sea subjetiva. Pero, soy 
alegre, altruista, espontáneo, poco conflictivo, 
emprendedor, buen comunicador y amante de conocer 
los últimos movimientos políticos, sociales y religiosos 
que van sucediendo en el mundo. Me gusta estar 
actualizado.
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ÁNIMO 
EN DOS MINUTOS

Por: Luis García - Dubus (1930-2019)

Acerca del Evangelio 
de San Lucas 22, 14-23, 56 

Fello ofendió a su esposa. En un arranque de ira le habló en mala 
forma y la apabulló.  Luego se sintió mal por haberlo hecho y se 
recriminó fuertemente a sí mismo. Se dijo grosero, abusador, mal 
educado, etc.  

Algo le dijo que lo que tenía que hacer era pedir perdón, así 
que se armó de valor (no es fácil pedir perdón) y así lo hizo.  
«Excúsame» – le dijo – «no se qué me pasó. Metí la pata. 
Perdóname..».  y su esposa lo perdonó.

Pero Fello hizo algo más.  Como hombre católico práctico, fue 
donde un sacerdote, le contó lo pasado y el sacerdote, en nombre 
de Dios, también lo perdonó.

Pero… seguía sintiéndose culpable por su actuar.  No había 
recuperado la paz.

Ahora yo le pregunto: ¿Cuál era la causa de su malestar?  

Recuerdo haber hecho esta pregunta a un grupo de personas 
muy humildes. Enseguida respondieron correctamente a mi 
pregunta: Estaba incómodo porque, no se había perdonado a sí 
mismo.

Sin duda, él tenía metida en su cabeza la convicción de que él 
no se podía equivocar, que era perfecto. ¿Y nosotros, tenemos 
dificultad en dejarnos perdonar?  

- Judas, se arrepintió, pero no pudo dejar entrar el perdón 
de Jesús, quien después de su traición, dulcemente lo llamó 
«Amigo».  Se desesperó, y se ahorcó.

- Pedro, quien negó tres veces a su querido Maestro, percibió, 
acabando de hacerlo, una mirada llena de compasión y 
de perdón de parte de Jesús, y fue tan grande su emoción 
que lloró su error, mientras se dejaba amar hasta el fondo 
humildemente. Recibió ampliamente el perdón y siguió 
adelante, lleno de agradecimiento.

Creo que en el mundo existimos 
dos clases de personas: los Judas 
y los Pedros.  El malestar de los 
primeros hace que necesiten llenar 
su vacío con algo y lo buscan en 
el exterior para de alguna manera 
dejar de escuchar esa voz interior 
que los sigue condenando.  Trata 
de acallar esa voz con cosas del 
exterior. Pero nada exterior tiene el 
poder de darle paz interior y gozo.

Los Pedros, en cambio, aunque 
arrepentidos de sus fallas, abren 
su corazón a la misericordia infinita 
de Dios, y se dejan llenar de ese 
amor compasivo que no pide 
explicaciones ni exige perfección, 
porque comprende la fragilidad de 
nuestra naturaleza.

¡Ay, si nos dejáramos perdonar por 
Dios y perdonarnos a sí mismo!

LA PREGUNTA DE HOY

¿QUÉ ESFUERZO TENGO YO 
QUE HACER?

 «En nuestra relación con Dios, 
nosotros somos niños muy 
pequeños. Siempre lo seremos. No 
hay necesidad de ser nada más» 
«Veo que basta con reconocer la 
propia nada y abandonarse como 
un niño en los brazos de Dios». – 
dijo Teresita de Lisieux, –   

DIOS ES UN PAPÁ BUENO

¡SI USTED SE DEJARA 
PERDONAR…! 
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Valores PARA VIVIR

EN SANTIDAD 
Por: 

Altagracia Suriel
a_suriel@yahoo.com
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A veces se piensa que ser santos es una utopía o 
una aspiración de los puritanos o mojigatos.  O se 
piensa que exclusivamente son santos los que han 
llegado a los altares o han sido canonizados. Hay 
muchos santos vivos entre nosotros que nos inspiran 
y nos reafirman que se puede vivir la santidad en 
la cotidianidad. Como dice el papa Francisco: «la 
santidad no consiste en hacer cosas extraordinarias 
sino en hacer las ordinarias con fe y amor».

Todos estamos llamados a la santidad como mandato 
bíblico. El mismo Padre Dios en Levítico 20, 26 nos 
invita a ello: «sean ustedes santos, porque yo, el Señor, 

soy santo, y los he distinguido entre las demás naciones, 
para que sean míos».

La invitación a la santidad que nos hace el Padre también 
la refuerza su Hijo Jesús cuando en Mateo 5:48 no pide: 
«por tanto, sean perfectos, así como su Padre celestial es 
perfecto».

Siendo un llamado de Dios para sus hijos, la 
santidad es un don que se hace posible por la 
gracia y la misericordia de Dios viviendo desde la 
humildad, la pureza y la paz.

El Dios Santo habita en el hombre y la mujer que es 
humilde de corazón. Nos lo recuerda Isaías 57:15: 
«Porque lo dice el excelso y sublime, el que vive 
para siempre, cuyo nombre es santo: Yo habito 
en un lugar santo y sublime, pero también con 

el contrito y humilde 
de espíritu, para 
reanimar el espíritu 
de los humildes y 
alentar el corazón de 
los quebrantados».

También la pureza 
según las Sagradas 
Escrituras es la 
vía segura para la 
santidad porque 
como dice Isaías 35, 
8: «habrá allí una 
calzada que será 
llamada Camino de 
Santidad. No viajarán 
por ella los impuros, 
ni transitarán por ella 
los necios; será solo 
para los que siguen el 
camino».

La paz también es un fruto de la santidad. Vivir 
en paz con Dios, con uno mismo y con los demás 
es una evidencia de vida santa y anticipación del 
paraíso como nos lo recuerda Pablo en Hebreos 
12:14: «busquen la paz con todos, y la santidad, sin 
la cual nadie verá al Señor».
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Iglesia VIVA

CON EL DIABLO NO SE 
DIALOGA (PARTE 2)

Por: 
RP Robert Brisman

Viene entonces el turno de la maldición, que la 
podemos dividir en tres partes, según la aparición 
de los actores: la serpiente, la mujer y el hombre. 
A través de ella se explica la existencia de ciertos 
aspectos del mal en el mundo. Con respecto a la 
serpiente, el odio que el campesino siente hacia 
ella; con respecto a la mujer, sus dolores de parto 
y su puesto inferior en la sociedad; y, las mayores 
repercusiones están relacionadas al hombre, ya que 
queda vinculada la maldición de la tierra, el trabajo 
y la muerte.

En resumen, podemos esquematizar todo este pasaje 
de la tentación y caída, de la siguiente manera: 
primero vemos aquí la entrada del mal en el mundo 

que es culpa del hombre y no forma parte de los planes 
iniciales de Dios; y segundo, el fenómeno del pecado, 
que se puede resumir así: el pecado se produce porque 
hay una ley que el hombre no observa, revelándose 
contra Dios; al pecado precede la tentación, donde lo 
más importante no es el orgullo satánico, el deseo de 
rebelarse, sino la debilidad  humana ante lo que atrae 
(caso de Eva); esta debilidad es tan grande en el caso de 
Adán que ni siquiera formula la menor objeción ante la 
propuesta de la mujer; el hombre se resiste a admitir la 
propia culpa y descarga la responsabilidad sobre otros, 
y, los resultados son funestos, aunque parezca que con 
el pecado se obtiene algo positivo.

Visto todo lo anterior con respecto a la acción de 
la serpiente y lo que simboliza, que se nos narra 
en el Génesis, fijémonos todo lo que le vino a la 
humanidad por este «diálogo» con el enemigo de 
Dios. Podemos decir que ese diálogo no es nada 
ventajoso para el ser humano. De hecho, satanás 
es bien astuto para envolvernos de tal manera en 
sus redes que, nosotros quedamos a su merced. 
Ya el papa Francisco nos ha insistido, a modo de 
advertencia en varias ocasiones que, «con el diablo 
no se dialoga». Esta es una conversación o diálogo 
perdido para nosotros. Dice el santo padre que, en 
el pasaje de las tentaciones de Jesús en el desierto, 
Jesús no entra en diálogo con satanás, sino más bien 
responde al tentador usando la palabra de Dios.

Con esta actitud de «diálogo» que pretende entablar 
el demonio con el hombre, lo que busca nada más 
es ver la forma o manera de cómo engañar a todo 
el que pueda. En el capítulo primero del libro de 
Job, se nos narra la conversación entre Dios y sus 
hijos, y entre ellos estaba Satán, donde éste le pidió 
permiso a Dios para acercarse a Job y tentarlo. Y Dios 
se lo concedió, pero con la advertencia de que a él 
no lo tocara. Es un texto bíblico con un profundo 
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mensaje religioso de cómo podemos reaccionar 
ante las diferentes situaciones y pruebas que 
experimentamos en nuestro caminar y cómo 
debe de ser nuestra reacción, desde nuestra fe y 
confianza en Dios.

El mundo no va por buen camino. Gran parte 
de la humanidad se ha desviado del camino 
trazado por Dios; y esto se debe en gran parte a 
la gran influencia que tiene el maligno, Satanás, 
sobre el mundo y la humanidad. Lo que hace y 
busca Satanás es el mal y la perversión, usando 
la estrategia del engaño y penetra por medio del 
diálogo, cuando la persona no está advertida de 
su estrategia; mientras que, lo que quiere, hace y 
busca Dios es el bien y la paz: «Dichosos los que 
luchen por la paz, porque ellos serán llamados 
hijos de Dios», nos dijo Jesucristo.  

Hay mucha gente que cae y se deja seducir 
por estas ideas que siembra Satanás en sus 
cabezas, y lo hace de una manera muy sutil. 
Podemos decir que gran parte de la humanidad 

vive en un gran engaño, dejándose seducir 
por el maligno: éste ha sembrado la cizaña en 
el corazón y mente de la humanidad incauta. 
Sigue el hombre cayendo en la tentación de 
«querer ser como Dios». El diablo siempre 
busca la forma de generar un diálogo cada vez 
más profundo que baje nuestras defensas, para 
poder manipularnos y hacernos dependientes 
de él. En este diálogo del hombre con el diablo 
se nos impulsa a romper la solidaridad original 
entre la criatura y el Creador.

Pero a pesar de las advertencias, gran parte de la 
humanidad de hoy sigue dialogando o buscando 
diálogo con Satanás. Y es que el demonio es muy 
o demasiado astuto para nosotros. El demonio 
sabe incrustar con astucia ideas y pensamientos 
en nuestras mentes contraria a los deseos y 
voluntad de Dios y su plan salvífico; odio a 
la Iglesia, desprecio al poder y amor de Dios, 
tentaciones de violencia y destrucción, regocijo 
por daño a otras personas, pensamientos 
oscuros. Podemos decir que este diálogo del 
demonio con la humanidad se ha venido 
intensificando en estos tiempos actuales; ya lo 
dice el dicho popular: «el que no afinca bien el 
pie, se resbala». ¿Y cómo tener bien afincado los 
pies? Pues en la medida en que fortalecemos los 
cimientos en nuestra confianza en Dios. A través 
del tarot, la lectura de carta, horóscopo, prácticas 
ocultistas, etc., el demonio se va metiendo en 
nuestras mentes llevando a muchos a asumir la 
idea de que «hay que tener mente abierta». 

Cuidado con seguirle el juego a Satanás en ese 

diálogo tramposo. La mejor estrategia nuestra 
es abandonar esa actitud temeraria que afecta 
nuestra relación con Dios y su plan salvador. El 
demonio no hace distinción de personas; más 
bien le gusta atacar y seducir a aquellos que están 
más cerca de Dios. El demonio está influyendo 
cada vez más la mente de más personas. 
Debemos de intensificar la oración y la práctica 
sacramental y así estar preparándonos para 
seguir luchando esta guerra espiritual contra el 
demonio.  
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Iglesia VIVA JESÚS 
EN LA VIDA DE SAN PABLO

+ Cecilio Raúl Berzosa Martínez, Obispo Misionero
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Pablo, siendo todavía Saulo, trató de 
erradicar la nueva secta «cristiana» que se 
propagaba en Damasco: ¿Cómo era posible 
que un crucificado fuese proclamado el 
Mesías de las Escrituras?... - Cuando 
iba camino de Damasco, «le sucede algo 
maravilloso»: cae «del caballo», no uno 
exterior, que nada se dice (aunque se haya 
representado así por Miguel Ángel o el 
Caravaggio), sino de un «caballo interior». 
Según Ac 26,14, escucha una voz: «Saulo, 
¿por qué me persigues?» Y Saulo responde 
con el nombre de Dios: «¿Quién eres, 
Señor? «Soy Jesús, a quien persigues». 
Va a Damasco a casa de Ananías, ciego y 
aturdido.

Pablo no habla de «conversión» nunca 
en sus escritos. Habla de «iluminación, 
encuentro, vocación, transfiguración» … 

Jesús resucitado llama a Pablo, lo conquista, 
lo transforma, lo renueva… El perseguidor de 
los cristianos se convierte en apóstol; el rabino 
y experto en la ley, anuncia ahora una nueva 
fe. Este es el Jesús de Pablo: el que lo busca y 
lo persigue, el que lo quiere como apóstol y 
testigo de la resurrección para anunciarlo a los 
paganos (Gal 1,15). Es como si Cristo lo hubiera 
«alcanzado» en su carrera existencial (Fil 3,12-
14). Y lo ha cambiado totalmente: «Lo que antes 
eran ganancias para mí, ahora lo considero 
pérdidas… Mi justicia no me viene de la ley, sino 
de la fe en Cristo» (Fil 3,7-9). Cristo Resucitado 
se convierte en su Absoluto, en su Señor.

El Resucitado lo cambia, lo transforma, lo 

renueva, le hace experimentar una nueva 
historia de salvación… ¿Quién es, en resumen, 
el Resucitado para Pablo?...

- El que hace de Saulo un Pablo apóstol
- El que trasforma al hombre de la ley 
en hombre de fe
- De ser rabino del judaísmo a doctor 
de las gentes
- De celoso de la ley a adversario de la 
ley
- Del culto a la ley al culto a Cristo
- De perseguidor a perseguido
- De quien tenía planes de muerte a un 
hombre de vida
- De enemigo de los discípulos a 
maestro de los discípulos
- De negador de Cristo a anunciador del 
Mesías…

El Resucitado ha irrumpido con fuerza para 
hacerlo apóstol (1 Cor 1,1). Y, además, predica 
el Evangelio con total gratuidad (1 Cor 9, 7-14). 
Todos los títulos y honores que antes tenía, no 
sirven ya de nada (Fil 3,5-6): no tiene nada suyo 
de qué enorgullecerse; tan sólo de que «ha 
sido alcanzado» por el Señor y le ha cambiado 
la vida (Fil 3,9)… Y le empuja hacia la meta del 
mismo Cristo: una vida para siempre, como 
resucitado (Fil 3,12)... En resumen, Jesucristo 
en la vida del apóstol:

- El ayer: Pablo ha perseguido a la Iglesia 
por su celo judío (Fil 3,6).
- El hoy: pero, ahora, Jesucristo lo ha 
alcanzado en su carrera existencial (Fil 
3,12).
- El mañana: y se esfuerza por conseguir 
el premio al fin de carrera: la vida sin fin 
(Fil 3,14).
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+ Cecilio Raúl Berzosa Martínez, Obispo Misionero

En otras palabras, el Jesús Resucitado de Pablo 
se puede resumir en una palabra: Evangelio. Está 
llamado a anunciar el Evangelio, la Buena Nueva del 
Resucitado, hasta el corazón del imperio (Roma) y 
hasta los confines del Imperio (Hispania)… ¿Cómo 
se puede resumir, entonces, la experiencia de 
Resucitado en San Pablo?...

- Nosotros no pensamos en Dios; Él piensa en 
nosotros.
- Nosotros olvidamos a Dios, pero Él no se 
olvida de nosotros.
- Nosotros podemos hacer de menos a Dios, 
pero Dios no nos hace jamás de menos a 
nosotros.
- Nosotros podemos dejar de lado a Dios en 
nuestras vidas y ocupaciones ordinarias, pero 
Él jamás no dejará a nosotros.
- Nosotros podemos perder a Dios, pero Él no 
nos deja perdernos jamás.

En resumen, «Jesucristo me ha amado y se ha 
entregado por mi» (Gal 2, 20). Cuando Pablo habla 
de que ha sido amado, utiliza el verbo «ágape», que 
equivale al amor de una madre, que se olvida hasta de 
sí misma, cuando ama a su hijo. ¡Es una entrega total 
y gratuita! Por eso, el Evangelio que anuncia es el «del 
amor misericordioso y total de Dios», que produce 

libertad, redención, liberación, creación 
nueva, vida nueva en Cristo (Rm).

De ello se deduce una consecuencia radical: 
no hay que se primero judío (circuncisión/
ley) y luego cristiano. Lo esencial no es la 
circuncisión sino el bautismo. Ser cristiano 
es acoger a Dios como es: nos ha amado, 
primero y gratuitamente, en Jesucristo. Y 
ésta es la dignidad del cristiano, el valor del 
cristiano como persona: he sido amado, 
desde siempre, por Jesucristo, en el corazón 
de Dios Padre… Y, entonces, la pregunta es 
obvia: «¿Cómo corresponder al amor gratuito 
y eterno de Dios hacia mí?» – La respuesta 
es como Juan: amando al hermano (1 Jn 3,16). 
Por eso, el himno del amor en san Pablo: 
aunque hablara lenguas de ángeles, o tuviera 
profecías, o hiciera milagros… si no amo, no 
soy nada (1 Cor 13.1-13). Esta es la perfección 
de la ley: amar a Dios y a los hermanos, con el 
mismo amor de Jesucristo, por el Espíritu del 
Resucitado (Gal 5,14; Rm 13,8-10).
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LA CONVERSIÓN 
DE SAN PABLO 

COMO EJEMPLO 
DE VIDA DE FE
 Y PROPÓSITO

Angy Estévez 
@angyesteveza 
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Querido hermano, feliz año 2024, que la paz de 
nuestro Señor Jesucristo siempre forme parte de tu 
vida y la de tu familia. He querido iniciar este año 
escribiendo sobre la conversión de San Pablo ya que 
me identifico por lo culminante que es vivir a través 
de un sentido cuando aceptas el llamado de Dios; 
esta conversión se refiere al evento significativo en 
la vida del apóstol Pablo (anteriormente conocido 
como Saulo de Tarso) que tuvo un profundo impacto 
en su camino espiritual y en la propagación del 
evangelio. 

Este evento marcó un cambio drástico en la vida 
de Saulo. Después de la visión, fue conducido 
a Damasco, donde fue visitado por Ananías, un 

seguidor de Jesús, quien le devolvió la vista y lo bautizó. 
Saulo, después de esta experiencia transformadora, 
cambió su nombre a Pablo y se convirtió en uno de los 
apóstoles más prominentes, y ¿Por qué tomo a San Pablo 
como referencia? Pues porque me siento tan identificada 
cuando hace 12 años atrás yo vivía una vida a ciegas, con 
miedo y anhedonia, sin embargo, cuando conocí a Jesús 
todo cambió.

Jesús le dice: ¿No te he dicho que, si creyeres, verás la 
gloria de Dios? Juan 11, 40

Esta conversión que tuve inició con una gran 
introspección personal seguido por un  arrepentimiento 
de mis pecados, una relación cercana y aceptación del 
Señor como mi único  salvador, esta correspondencia 
aportó un notable cambio de actitudes, 
comportamientos y de mis prioridades, buscando vivir 
de acuerdo con los principios y enseñanzas de la fe 
cristiana, este llamado tal cual lo nombro me enseñó 
que el propósito de la vida es amar y servir a Dios a 
través de los demás y que solo Él concede una felicidad 
real. 

Existe una expresión popular que dice «llegamos a los 
pies de Jesús por amor o dolor» en mi caso fue por 

dolor, crisis económica, familiar y social; aunque 
todo pareciera más fácil para el cristiano no lo es 
porque no es solo aceptarlo y tener el encuentro, 
el tema está en mantenerse a pesar de los grandes 
desafíos que trae la vida, confiando y esperando en 
el Señor, solo Él da las fuerzas necesarias para que 
esto sea posible, por esto es importante la oración y 
la presencia en la eucaristía. 

Quiero compartir contigo cómo es vivir una vida de 
fe con propósito para que en este nuevo año tengas 
una mejor versión de ti y que tu felicidad dependa 
de Dios y la puedas compartir con los demás.

Vivir una vida de fe con propósito es:

• Alimentarse de la palabra diaria de Dios.
• Reconocer, lo que viene de Dios fluye y trae 
paz, aunque puedo discernir para identificar 
lo que enmarcara el enemigo.
• Cuando una relación se termina, una 
puerta se cierra, un proyecto no se da es 
porque no va acorde con el plan de Dios.
• Perdonar y soltar.
• Poner límites sin miedo.
• Poseer una confianza profunda en que 
Dios tiene el control de todo.
• Vivir apegado a los principios cristianos.
• Si te hacen daño no vengarse.
• Rezar y tener compasión por quienes no te 
quieren.
• Practicar la gratitud.
• Compartir el evangelio con los demás.
• Servir a los demás.

En fin, vivir una vida de fe y propósito implica 
poseer un sentido claro de dirección y significado, 
encontrarse en ayudar a los necesitados, contribuir 
al bienestar común, tener una base para la resiliencia 
y la esperanza en medio de desafíos y ser una fuerza 
positiva en el mundo.

Gracias por dejarme entrar en tu corazón.
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2024
¿HUNDIRNOS EN LA 

TRISTEZA O ENTRAR A LA 
ESPERANZA?

Malos los corazones humanos que ya no responden a la 
misericordia moldeados por mensajes que los petrifican 
en el «no pensar» y los convierten en víctimas de lo 
peor: tarjetas de crédito que te amarran toda la vida a 
deudas que nunca terminan; seguros de salud que no 
te cubren a partir de los 60 años, que es cuando más 
los necesitas… Y se entiende que te quedes perplejo ante 
tanta sinrazón, pero no se justifica que te paralices.

El ojo humano tiende a llevarse de la periferia e ignora 
lo que no puede «ver».

Porque detrás de toda esta debacle, agitando los brazos 
para que les pongan atención, están los buenos. Y como 
buenos aludimos a todos los seres humanos que viven 
la misericordia, que piden por sus enemigos, que salen 
a buscar a los pobres de cuerpo y de alma sembrando 
la esperanza desde su cotidianidad, dando lo que 
tienen aunque les parezca poco, repartiendo lo que 
Dios les ha otorgado, ya sea una profesión, un oficio, o 
sentir compasión y alargar la mano para auxiliar a los 
desvalidos, a los descartados…

De esa manera descubrimos ante los demás esa fuente 
de luz y de amor que sostiene y ha sostenido la vida, 
superando las extinciones de todo tipo que ha sufrido 
el universo y en consecuencia el planeta, reiniciando 
la existencia de distintas maneras, caminando con el 
resplandor divino.

Después de vivir la gloria de una Navidad plena de 
humildad y solidaridad, entremos al 2024 con la sonrisa 
más amplia que podamos esbozar, seguros de que 
sobreviviremos en el amor y la esperanza.

Vivir hoy en día es como ir subiendo una 
escalera empinada y estrecha llena de 
tropiezos y negaciones. 

Vivir hoy en día es aprender de las desgracias 
y del dolor que la única forma de sobrevivir 
es luchando contra esa pendiente que  

persigue tragarnos.  

Vivir hoy en día es poder alcanzar a ver que 
esa sólo es parte la verdad, y que a medida que 
batallamos, al final del túnel oscuro de nuestras 
vidas una pequeña luz se va agrandando  y 
así alimenta nuestros recursos y modos para 
derrotar la maldad.   

Porque si ponemos atención, todo lo que nos 
ofrece el mundo de hoy es malo.

Malo el avance tecnológico que se usa de 
modos innombrables para hacer caer a los 
seres humanos en el pecado.

Malos los avances científicos que se desarrollan 
no para curar viejas enfermedades catastróficas 
como el cáncer y el alzhaimer, sino para fabricar 
armas inimaginables que puedan eliminar una 
población que en la medida que envejece le 
cuesta dinero a los gobiernos.

Jeannette MILLER
jeannettemiller.r@gmail.com | CC 642
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Freddy CONTÍN
freddycontin@gmail.com 

Después de la celebración de la 
Fiesta de los Reyes Magos o de 
la manifestación de Jesús como 
salvador de todos los pueblos del 
mundo, celebramos pocos días 
después, la fiesta del Bautismo 
del Señor en el Jordán, que es 
donde empieza su manifestación 
a Israel.

¿Cuál es el sentido de esta fiesta 
tan cercana a la Epifanía? La 
liturgia de la Epifanía del Señor 

une tres signos. En la antífona 
de las segundas vísperas se lee: 
«Celebramos un día santificado por 
tres milagros. Hoy la estrella guio 
a los magos al pesebre. Hoy, en las 
bodas, el agua fue convertida en vino. 
Hoy, Cristo, para salvarnos quiso ser 
bautizado por Juan en el Jordán».

Son tres manifestaciones de Cristo; 
tres epifanías, porque epifanía es 
una palabra griega que significa, 
manifestación. Manifestación a los 
pueblos paganos con los magos, 
manifestación a sus discípulos en 
las Bodas de Caná y manifestación 
al pueblo de Israel con el bautismo 
en el Jordán.

El papa Francisco centró unos 
ejercicios espirituales de san 
Ignacio de Loyola que impartió 
siendo arzobispo de Buenos Aires, 
en el concepto de la Epifanía o 
Manifestación del Misterio de 
Dios en la Historia de la Salvación. 
El texto de estas meditaciones ha 
sido publicado en el libro titulado 
«Mente abierta, corazón creyente».

En la meditación sobre el bautizo 
del Señor dice, comentando la 

EL BAUTISMO DE JESÚS
antífona que hemos citado, que estos 
tres misterios quedan unidos en una 
visión esponsal. El esposo es Cristo, el 
Mesías, que ama a su esposa la Iglesia 
y se entrega por ella purificándola en 
las aguas del bautismo, haciéndola 
suya.

Y se habla de boda, no ya solo de 
noviazgo. Y se habla de fiesta de bodas 
a la que acuden invitados que traen 
regalos y se alegran con el buen vino. 
Es la Epifanía de Cristo, el Hijo de Dios 
que hace suyo a su pueblo y se une a Él, 
con un amor de esposo. Es la epifanía 
de una boda, la epifanía también de 
la esposa, la santa y pecadora madre 
Iglesia.

Todo ello pasa a ser símbolo de la 
Historia de la Salvación. En esta, hay 
un tiempo de espera, de noviazgo 
antes de Cristo. Un tiempo de boda, la 
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presencia terrena del Mesías prometido: Un tiempo de 
separación y como de viudedad y un tiempo de camino 
hacia la consumación final que es la expectación de 
las bodas finales en el cumplimiento de las promesas 
definitivas.

En Israel y también en otros muchos lugares era y es 
costumbre celebrar la boda con un banquete y los 
profetas de Israel, sobre todo Isaías, ven la culminación 
de la historia como un gran banquete, el de las bodas del 
Cordero con la humanidad.

Su esposa, dice el Libro del Apocalipsis, se ha embellecido 
y se le ha concedido vestirse de lino deslumbrante de 
blancura. El lino son las buenas acciones de los santos 
(Apocalipsis 19,8).

El bautismo de Jesús es una epifanía, por eso tiene 
mucho sentido su presencia en el año cristiano, muy 
cerca de la fiesta de los Reyes Magos. Es la Epifanía de 
Cristo como revelador de Dios Padre, en el cielo abierto 
tras el bautismo de Jesús, como esposo de la Iglesia en 
el agua y el vino del banquete de bodas y como luz para 
Israel y para todas las naciones, como celebraremos en la 
próxima fiesta de su presentación en el templo.
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El Padre Domingo es un hombre marcado por la 
pasión de servir y transformar al mundo en que vive.

Al padre Domingo lo conocí hace ya muchos años, 
no recuerdo cuántos ni dónde ni porqué, solo sé 
que le quiero y admiro mucho y que cada vez que 

me pide que le acompañe en algunos de sus proyectos 
soy incapaz de decirle que no. 

Es un hombre marcado por la pasión de servir y 
transformar al mundo en que vive.

Una tarde llegó a mi casa a visitarme y es casi imposible 
que pueda evitar contarme el proyecto en el cual está 
trabajando en estos momentos. Su pasión y entrega le 
superan.

Se llama Proyecto Hombre -me dice entusiasmado.

- ¿Y a qué se dedica?

 -Una casa que sirve para ayudar a aquellos adictos que 
quieren transformar sus vidas y salir de su adicción. 

Tenemos muchas personas profesionales que 
nos ayudan -y rápidamente agrega-, tú podrías 
darnos una mano.

- ¿Cómo así?

-Me gustaría que contaras la historia de Luis, uno 
de nuestros acogidos.

-Si me das los detalles lo hago de inmediato.

Y mi amigo comenzó a contar:

A los seis años su madre lo llevó a vivir a Estados 
Unidos. Desde muy pequeño la timidez le 
paralizaba, un día descubrió que con el alcohol 
lograba comunicarse con los demás. 

Del alcohol pasó a la marihuana, luego a otras 
sustancias hasta que su vida, al llegar a los 50 
años, la había perdido sumido en una espantosa 
rutina, donde nada importaba más que vivir 
escapando de la realidad que le rodeaba 
sumergido en las drogas.

Freddy GINEBRA

PROYECTO 
HOMBRE
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Fue deportado a República Dominicana y al llegar descubrió 
que no conocía a nadie y que no tenía dinero para sobrevivir.

Se refugió en las cuevas del Malecón, aprendió a dormir en 
los bancos de los parques, en callejones oscuros, alimentarse 
del menú de zafacones y cantidad de miserias más.

Un mediodía se enteró de que un grupo de personas daba 
almuerzos en una calle de la ciudad y el hambre le condujo 
al lugar.

Aquí el sacerdote se detiene y pone énfasis cuando dice: ‘era 
un hombre asco, sucio, apestoso’.

Sentí que quería hablarme y cuando pudo se me acercó y me 
preguntó si era cierto que yo dirigía una casa de recuperación.

Le miré a los ojos y esperé su reacción.

-Necesito su ayuda, tengo que salir del mundo en que vivo.

Y comenzamos los trámites.

Luis poco a poco fue recuperando su autoestima, su amor 
por la vida, descubrió la sana alegría, el deseo de servir a 
otros, atisbó de lejos que podía ser feliz y logró terminar el 
programa siendo un hombre nuevo.

El día de la despedida me dijo al 
oído que no se quería ir, que él 
pertenecía a esa casa. Que al fin 
había encontrado un hogar.

La misión está cumplida -le dije- ya 
estás preparado para reinsertarte 
en el mundo laboral, por saber 
hablar inglés consiguió un puesto 
en un «call center».

-Padre no quiero irme -repitió.

- ¿Qué te ata aquí?

Luis me miró a los ojos y vi lágrimas en 
los suyos.

Apenas podía hablar cuando me 
confesó:

-Es la primera vez en mi vida que me 
siento querido.
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Ya desde el Antiguo Testamento 
Dios llama a su pueblo a vivir en 
santidad.

«Sean santos porque yo Yahvé su 
Dios soy santo» (Lev 19,2)

Luego les explica lo que es ser 
santo: «Sean santos para mi… 
Los he separado de los demás 

pueblos para que sean míos» (Lev 
20,26)

Ser santo es responder el 
llamado de Dios que nos invita a 
«separarnos», apartarnos para ser 
suyos.

Ser santos es, apartarnos del 
apego desordenado que tenemos 
a nosotros mismos, a las cosas 

del mundo para acercarnos más 
a Dios que quiere transformarnos 
cada vez más para que reflejemos 
su imagen gloriosa en el mundo.

Jesús nos dice: «Ustedes sean 
perfectos como es perfecto su 
padre celestial». (Mt 5, 48)

Ese llamado a la plenitud, a la 
perfección es el llamado a la 
santidad.

San Pablo nos explica que el 
camino a la santidad comienza 
atendiendo el deseo de Dios que 
nos invita a separarnos del pecado 
para llenarnos de su gracia.

«Porque esta es la voluntad de 
Dios: su santificación; que se alejen 
de la fornicación, que cada uno de 

ustedes sepa poseer su cuerpo con 
santidad y honor, y no dominado 
por la pasión que hacen los gentiles 
que no conocen a Dios. Que nadie 
falte a su hermano ni se aproveche 
de él en este punto, pues el Señor 
se vengará de todo esto, como se lo 
dijimos ya los atestiguamos, pues 
no nos llamó Dios a la impureza, 
sino a la santidad. Así pues, el 
que esto desprecia, no desprecia 
a un hombre, sino a Dios que les 
hace don de su Espíritu Santo».  (1 
Tesalonicenses 4, 3-8)

Luego san Pablo señala que ese 
proceso la santidad es posible solo 
por la acción del Espíritu Santo 
que nos santifica.

«Dios los ha escogido desde el 

LLAMADOS
A SER SANTOS

Salvador GÓMEZ
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principio para la salvación mediante 
la acción santificadora del Espíritu y 
la fe en la verdad» (2 Tesalonicenses 
2, 13)

Y es el Espíritu Santo que continuará 
realizando su obra en nosotros hasta 
que alcancemos la plenitud a la que 
Dios nos ha llamado.

«Mas todos nosotros, que con el 
rostro descubierto reflejamos como 
en un espejo la gloria del Señor, nos 
vamos transformando en esa misma 
imagen cada vez más glorioso, así es 
como actúa el Señor, que es Espíritu» 
(2 Co 3, 18)

Nuestros pastores nos dicen: «El 
Espíritu Santo, que el Padre nos 
regala, nos identifica con Jesús-
Camino, abriéndonos a su misterio 
de salvación para que seamos hijos 
suyos y hermanos unos de otros; 
nos identifica con Jesús-Verdad, 
enseñándonos a renunciar a nuestras 
mentiras y propias ambiciones, 
y nos identifica con Jesús-Vida, 
permitiéndonos abrazar su plan de 
amor y entregarnos para que otros 
tengan vida en Él». 

El apóstol san Pedro nos recuerda 
que este llamado a la santidad es para 
todos los bautizados y que nuestra 
responsabilidad es dar testimonio 
vivo y actuando de la manera que Dios 
espera de nosotros. (Cf 1P 1,15-16; 2,12)

«Linage elegido, sacerdocio real, 
nación santa, pueblo adquirido para 
anunciar las alabanzas de aquel que 
los ha llamado de las tinieblas a su 
admirable luz» (1 P2,9)

Nuestros pastores de la iglesia nos 
dicen que este llamado a la santidad 
no es solo para los obispos, sacerdotes, 
religiosos o religiosas, ya que: «Todos 
los fieles de cualquier estado o 
régimen de vida, son llamados a la 
plenitud de la vida cristiana y a la 
perfección de la caridad, que es una 
forma de santidad que promueve aun 
en la sociedad terrena un nivel de vida 

más humano. Para alcanzar esa perfección, los fieles, según 
la diversa medida de los dones recibidos de Cristo, deberán 
esforzarse para que, siguiendo sus huellas y amoldándose 
a su imagen, obedeciendo en todo a la voluntad del Padre, 
se entreguen totalmente a la gloria de Dios y al servicio 
del prójimo. Así la santidad del pueblo de Dios producirá 
frutos abundantes, como brillantemente lo demuestra en la 
historia de la Iglesia la vida de tantos santos».  (Constitución 
Dogmática sobre la Iglesia #40, Concilio Vaticano II.

Atendamos el llamado a la santidad que nos hacen Dios 
Padre, Jesucristo el Señor y los pastores de la Iglesia siguiendo 
el modelo de la Virgen María a la que Dios eligió, separó y 
llamo para ser la Madre del Mesías, Digamos «SI» como ella 
viviendo una vida de libre y generosa entrega, pidiendo 
su intercesión amorosa diciendo: «Santa María, madre de 
Dios ruega por nosotros pecadores, para que separándonos 
del pecado le permitamos a Dios que realice en nosotros y 
a través de nosotros su perfecto plan de amor, para luego 
decir como tu has dicho: «EL SEÑOR HA HECHO GRANDES 
MARAVILLAS, SANTO ES SU NOMBRE» (Cf Lc 1,49)
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Arquidiócesis de Santo Domingo.
Cursillo de Cristiandad, año 1994

Después de echar una mirada a la tierra y el tiempo de 
Jesús, Nuestro Señor, nos enfocamos en la diáspora 
judía que constituía mayor número que los mismos 
habitantes de la tierra palestina. El judaísmo de la 
dispersión ejercía mayor influencia entre todos los 
judíos que el mismo proveniente de la Tierra Santa. A 
partir de la destrucción de Jerusalén en el año 70 DC, 
su alcance fue hegemónico.  Por esta razón, hemos 
de tener en cuenta que las comunidades cristianas 
del primer siglo tenían que interactuar de una forma u 
otra obligatoriamente con los llamados judíos griegos. 
Tantas veces se dieron serios choques, y en otras el 
compartir en las sinagogas, actividades comerciales o 
como vía para la primera Iglesia de dar testimonio de 
Cristo y su Evangelio.

Asiria y Egipto fueron los lugares, siglos atrás, en que 
los judíos encontraron espacio para establecer por las 
guerras, por necesidad económica y por la búsqueda 

de un mayor desarrollo social. Los oficios de los judíos eran 
varios, desde soldados hasta esclavos. En ocasiones eran 
botines de guerra sometidos a la trata humana. Gran aporte 
dieron los judíos que habitaron Siria a la ley de Moisés, y lo 
que se encontraban en Alejandría, en tiempos de Alejandro 
Magno recibieron privilegios de ciudadanía con autonomía 
religiosa. 

Los Macabeos dieron agua de beber a las autoridades 
extranjeras, lo que provocó respeto para los judíos de la 
diáspora, siempre y cuando respetaran las leyes y el culto 
religioso circundante a ellos. Los emperadores del tiempo 

NADIE AMA A LA IGLESIA 
SIN SU HISTORIA 
CONOCER

Del judaísmo de la 
dispersión a la fe de la 
Iglesia Católica

P. Manuel  A. GARCÍA
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del siglo I DC facilitaron la actividad comercial y monetaria de los 
judíos, siempre y cuando estos mantuviesen la paz, que una vez 
fuera rota, se les expulsaba de la ciudad tal como se hacía con los 
demás grupos subversivos al imperio.

En contadas ocasiones los judíos de la diáspora rompieron la 
paz. Esto era más típico de los habitantes de Palestina, y en Roma, 
cuando fueron expulsados por el Emperador Claudio como narra el 
libro de los Hechos de los Apóstoles. Pero, en general los hebreos 
del Imperio cuyo número era de unos 6 millones eran favorecidos 
por las autoridades romanas por su fidelidad y obediencia a la Pax 
Romana. 

Los judíos fueron una población en continuo crecimiento, por su 
respeto a la vida porque su ley prohibía el aborto y el espaciamiento 
o evitar los hijos, así como la disciplina del cumplimiento del trabajo, 
la vida ordenada y disciplinada, y una estricta práctica religiosa con 
miras al orden civil justo. Los roces y enfrentamientos con los grupos 
religiosos politeístas de su época  eran una constante. 

La educación de los hebreos comenzaba a muy temprana edad 
caracterizada por el orgullo por su raza y con miras a Jerusalén, la 
Ciudad de Dios, no importa lo remoto que se estuviese de ella o lo 
ajeno de la localidad a la cultura judía y a su ley sagrada. Claramente 
los judíos eran reconocibles y diferenciables: sentido de matrimonio 
y familia, un día de la semana separado y empleado para el culto 
divino, el estudio de la ley, la recuperación física, el notable progreso 
económico sumado al estilo de vida austero, el cumplimiento de 
las obligaciones civiles, una vida moral estricta y la salvaguarda del 
círculo comunitario en discreción y prudencia.

Las comunidades judías que más notoriedad alcanzaron fueron 
Alejandría y Mesopotamia. Ambas databan en antigüedad al tiempo 
del patriarca José y al exilio de Babilonia respectivamente, es 
decir los que no salieron ni volvieron a Tierra Santa. Sin embargo, 
la comunicación con Judea era permanente y constante. Una 
retroalimentación. ¡Y qué no decir de la cercanía de la comunidad 
judía romana con Jerusalén y el resto del imperio!. 

Los judíos estaban en permanente estado de misión buscando 
prosélitos o simpatizantes que no asumían del todo el judaísmo. 
Eran frecuentes también las apostasías por la fuerte influencia de la 
cultura extranjera, en especial la helénica, de aquellos tiempos. Pero, 
aun sin renegar de la fe de los padres, muchos judíos, especialmente 
los intelectuales, asimilaron la filosofía de Platón y otros tantos 
más. Citamos al más destacado, a Filón de Alejandría, quien asumió 
al Logos o al Verbo, que servirá de paso a la teología de la Iglesia 
Católica para presentar a Jesucristo, el Verbo Encarnado. Todo esto 
nos ha dado las bases históricas para dar el paso al origen de la Iglesia 
Católica fundada por el mismo Jesucristo, nacido de María la Virgen 
en el tiempo.  

*Licenciado en Teología Histórica. Cursillo de Cristiandad N. 594.
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traición!). Distinguía con claridad las clases de 
hombres:» Los providencialistas son los que salvarán 
la patria del infierno a que la tienen condenada los 
ateos, cosmopolitas y orcopolitas». Veía en el trabajo 
la mejor vía de desarrollo de una nación. Animaba: 
«Trabajemos por y para la patria, que es trabajar para 
nuestros hijos y para nosotros mismos. Trabajemos, 
trabajemos sin descansar, no hay que perder la fe 
en Dios, en la justicia de nuestra causa y en nuestros 
propios brazos». Hoy como ayer, nuestra nación 
necesita que trabajemos por su existencia, por 
su desarrollo y prosperidad. Nuestra tierra está 
bendecida por Dios por múltiples razones: situación 
geoestratégica, excelentes condiciones geográficas: 
(bellas playas y montañas, suelos fértiles, dunas, 
lagos, bosques, clima estupendo y sobretodo la 
gran calidad humana de nuestra gente. Es tiempo 
de revalorizar nuestra dominicanidad, nuestra fe, 
nuestra cultura y costumbres, nuestra historia y 
nuestros sueños.. Una vez más, las palabras del 
Padre de la Patria:

...«No he dejado ni dejaré de trabajar a favor de 
nuestra santa causa haciendo por ella, como 
siempre, más de lo que puedo; y si no he hecho 
hasta ahora todo lo que debo y he querido, 
quiero y querré hacer siempre en su obsequio, 
es porque nunca falta quien desbarate con los 
pies lo que yo hago con las manos». Advertía 
sobre como se debe gobernar en asuntos de 
importancia grave de interés nacional. Se podría 
aplicar a flagelos que nos afectan en nuestros 
días tales como la corrupción, las drogas, la 
ideología de género, la violencia entre otros... «El 
gobierno debe mostrarse justo y enérgico... o no 
tendremos patria y por consiguiente ni libertad 
ni independencia nacional». 

Expresaba de forma pública su amor filial a la 
Virgen de la Altagracia, Madre de Dios y Madre 
nuestra al portar sobre su pecho una medalla de 
su imagen, a  la que supo apelar como nuestra 
Intercesora en bien de nuestra patria. Con la 
siguiente frase, también tomada de su Ideario, 
nos interpela a seguir su ejemplo: «Lo poco o 
mucho que hemos podido hacer o hiciéramos 
aún en obsequio de una patria que nos es tan cara 
y tan digna de mejor suerte, no dejará de tener 
imitadores; y este consuelo nos acompañará 
hasta la tumba». 

Por:
Leonor Asilis

LA FE 
DE JUAN PABLO DUARTE 

Celebramos el  26 de enero el natalicio de nuestro 
Padre de la Patria: Juan Pablo Duarte. Dominicano 
por excelencia. Hombre íntegro de los más altos 
ideales. Gran creyente. Reflexionaremos en este día 
sobre su vida espiritual. 

Su vida constituye un testimonio radiante de un ser 
humano que supo descubrir cual era el propósito 
de su vida: forjar una nación con los más sublimes 

valores: Dios, Patria y Libertad. Un ideal lleno de amor 
hacia aquellos con quienes compartía esta bella tierra. 
Decia: «Dios ha de concederme bastante fortaleza 
para no descender a la tumba sin dejar mi patria libre, 
independiente y triunfante». (Ideario) 

Una vez reconocida su misión, no descansó hasta lograrla, 
no sin cruces y sufrimientos (¡injusticias, burlas, prisión, 

CUERPO Y ALMA
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Por:
Ángel Gomera
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El filósofo y sociólogo francés 
Gilles Lipovetsky en su obra 
publicada en el 1983, titulada: 
«La era del vacío», nos presenta 
una sociedad caracterizada 
por el debilitamiento de las 
costumbres, por la aparición del 
consumo de masas, con temas 
recurrentes como el narcisismo 
apático, el consumismo, el 
hiperindividualismo psicologista, 
la deserción de los valores 
tradicionales, entre otras 
realidades que describe en dicha 
obra.

Hacemos alusión a dicha 
obra, en razón de las 
preocupaciones serias que se 

vienen externando en la actualidad, 
por la deserción y pérdida progresiva 
de los valores en nuestra sociedad; 
en donde el sentido de la vida y la 
ética, se está banalizando por un 
relativismo tan confuso e indiferente. 

Esa indiferencia de menosprecio 
o devaluación a los valores, puede 
coadyuvar a considerar de manera 

DESPERTAR LA 
CONCIENCIA DE 
LOS VALORES 
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atrevida, que la virtud y la perversión, 
son cosas parecidas, o que da lo 
mismo hacer uso de una o la otra sin 
el más mínimo reparo. Lo peligroso 
de este tipo de comportamiento, es 
que siempre trata de justificar dicha 
confusión «no inocente del todo», 
bajo el alegato de estar obrando en el 
ejercicio de una llamada libertad; la 
cual resulta ser falsa de toda falsedad.

Con ese tipo de confusión y 
normalización del vicio en el tejido 
social, se destruye la superioridad del 
bien; y expone al mundo a estar patas 
hacia arriba, como muy bien lo plantea 
el escritor uruguayo Eduardo Galeano 
en su libro: «La escuela del mundo al 
revés».

Visto lo anterior, no podemos 
quedarnos varados en el pesimismo 
y las lamentaciones, ni tampoco 
permanecer anclados en nuestros 
propios conforts; porque esto nos 
conduciría al vacío y a una angustiosa 
deshumanización. Ante lo expresado 
anteriormente, cabe perfectamente la 
frase de Albert Einstein, cuando señala 
que « la vida es muy peligrosa. No por 
las personas que hacen el mal, sino por 
las que se sientan a ver lo que pasa».

¿Cuál debe ser nuestra respuesta ante 
esta pérdida progresiva de los valores? 

Debemos entrar en una sincera 
reflexión, y asumir estas palabras del 
artista Joaquín Sabina, cuando «él 
dice tener ojos y oídos para ver lo que 
está pasando». Como sociedad, no 
podemos continuar invadidos por 

la irremediable cobardía de no 
abrir los ojos; ni tampoco cerrar 
nuestros oídos; y es que «no hay 
peor sordo que el que no quiere 
escuchar».

Precisamente, ante la indiferencia 
tan marcada en la humanidad, 
el apa Pío XI, nos moviliza la 
conciencia cuando infiere que 
«el problema mayor de nuestro 
tiempo no son las fuerzas 
negativas, es la somnolencia de 
los buenos».

En ese mismo orden, el escritor 
José Saramago en su ensayo 
sobre la ceguera, nos alerta sobre 
la responsabilidad de tener ojos 
cuando otros los perdieron. El 
asumir la responsabilidad de estar 
despiertos y activos contribuye a 
que mantengamos alejados de la 
sociedad los peligros o gérmenes 
corrosivos que contaminan la vida 
de las personas.

De ahí es que, resulta interesante 
y oportuno, apropiarnos de 
la fórmula sugestiva de santa 
Catalina de Siena, cuando nos 
invita a: « Despertar el perro de la 
conciencia «. Ella indica con mucha 
claridad y precisión, que cada vez 
que abrimos el corazón a la voz 
de la conciencia, esta nos avisa de 
los peligros y nos estimula en el 
camino hacia el bien.
El despertar de los valores nos 
permite reconocer la fragilidad del 
mundo y actuar en consonancia 
para ayudar a transformarlo.

Para ser efectivos en el despertar 
de los valores, debemos empezar 
por enfrentar con valor nuestros 
defectos, buscando la manera 
más eficaz de superarlos, con 
acciones que nos lleven a mejorar 
todo aquello que afecta a nuestra 
persona y como consecuencia a 
nuestros semejantes, rectificando 
cada vez que nos equivocamos y 
cumpliendo con nuestro deber en 
las labores grandes y pequeñas sin 
hacer distinción.

¡Desde la conciencia, propiciemos 
un despertar de los valores en 
nuestra sociedad!



42 | Palanca42 | Palanca

 

42 | Palanca

Por:
Jacqueline ChamounCUERPO Y ALMA

pensionista en la casa de un sastre y músico del 
pueblo, aprende múltiples oficios para ganarse 
el pan… duerme debajo de una escalera y trabaja 
como aprendiz de taller, camarero, empleado en 
un establo, etc. Esta fuerte inquietud vocacional 
le empuja a fundar con sus amigos la Sociedad de 
la Alegría, …A entrar en el Seminario… y, en 1841, 
a ordenarse sacerdote. ¡Su sueño se va haciendo 
realidad! ¡Ahora puede dedicarse de lleno a los 
jóvenes más necesitados!

La Sociedad Salesiana se inicia en el año 1854, 
para asegurar en un futuro la estabilidad de 
sus obras y de su espíritu. Pero ¿Y quién se va a 
dedicar a las niñas y las jóvenes más pobres?… No 
sabemos hasta qué punto inquietaba a D. Bosco 
la situación de abandono en que vivían las niñas 
y las jóvenes en aquella sociedad. Lo que sí es 
cierto que el tema le preocupaba y ocupaba… Él 
quería fundar una congregación femenina que se 
ocupara de las chicas y consideró providencial el 
encuentro en 1862 con D. Pestarino (párroco de 
Mornés); este le contó la existencia de un grupo 
de jóvenes que llevaban adelante un taller y un 
oratorio con las niñas y jóvenes de su pueblo. 
Sabemos que D. Pestarino le habló especialmente 
de la joven, María Mazzarello.

Cuando D. Bosco va a Mornés, en 1864, descubre 
por él mismo que esta joven, María Mazzarello, 
está haciendo con las niñas y jóvenes de Mornés 
lo mismo que él está haciendo con los niños y 
jóvenes en Turín. María, por su parte, manifiesta 
que «las palabras de D. Bosco eran como el eco 
de una voz que sentía en el corazón, sin saberla 
expresar; como la traducción de sus mismos 
sentimientos; como algo esperado siempre y que 
finalmente llegaba» y expresa «don Bosco es un 
santo, y yo lo siento».

Así, en 1872, don Bosco, con María Mazzarello, 
funda el Instituto de las Hijas de María Auxiliadora.

La primera expedición misionera parte para 
Argentina en el año 1875 y está formada por 
salesianos e Hijas de María Auxiliadora. En 
este mismo año nacen los Cooperadores, 
considerados por don Bosco como «Salesianos 
Externos».

Don Bosco muere el día 31 de enero de 1888, es 
beatificado por el papa Pío XI el 2 de junio de 
1929 y declarado santo el 1 abril de 1934.

SAN JUAN BOSCO 
BREVE BIOGRAFÍA 
Fuente: Salesianos de la Santísima Trinidad

Juan nació en I Becchi (Italia) el 16 de agosto de 
1815. Su madre, Margarita, estaba casada con 
Francisco, que se había quedado viudo y tenía un 
hijo llamado Antonio. Cuando Juan tenía tan solo 2 
años se le murió su padre y la familia comenzó a vivir 
serias dificultades económicas, pero sobre todo, 
dificultades de relación, ya que Antonio tenía envidia 
de Juan.

A la edad de 9 años, Juan tuvo un sueño profético que 
marcó toda su vida: él sería pastor y guía de los niños 
y jóvenes más necesitados. Tenía, pues, que estudiar 
y prepararse bien y, como en casa había muchas 
dificultades, tuvo que buscar trabajo en un pueblo 
cercano. Allí, pudo alternar su trabajo en el campo y el 
establo con el estudio y la oración. Más adelante, en 1829, 
don Calosso, (capellán de Murialdo) se ofrece como su 
primer profesor de latín y su primer guía espiritual, pero 
murió repentinamente en noviembre de 1830. Juan, 
consciente de la misión que tendrá entre los jóvenes, 
no ahorra ningún esfuerzo para poder continuar con 
sus estudios. Camina 20 kilómetros diarios, vive como 
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LA ORACIÓN DE 
INTIMIDAD CON 
CRISTO.

¿Hoy cómo santificar el nombre de Dios? ¿Qué significa 
venga tu reino, hágase tu voluntad así en la tierra como 
en el cielo? ¿Quién ofrece al pan de cada día? ¿Quién 
ha sido capaz de perdonar al hombre de sus pecados? 
¿Quién venció al tentador? ¿Qué significa no nos dejes 
caer en tentación, más libranos del mal?

Orar el Padre Nuestro, llamada para vivir la santidad, la 
solidaridad, el amor, tener tolerancia, fidelidad, relación 
íntima con el Maestro, cambiar de rumbo, amar en 
espíritu y en verdad, entrar en la reconciliación, tener 
una entrega generosa, apartarse del mal, andar con la 
mirada sin indiferencia, comprender que el reino de 
Dios se da en el mandato del amor.  Llamada para hacer 
las cosas correctas, experimentar los frutos y dones del 
Espíritu, entender que todo cuando sucede en el mundo 
es la voz del Dios eterno para caminar en los valores del 
reino, nunca olvidar que la fidelidad y la bondad del 
Señor permanecen en los justos y en los que ponen su 
confianza en Él y viven la humidad y la bondad.

Orar el Padre Nuestro, llamada a confiar en la providencia 
divina, agradecer por el alimento recibido, a pesar de 
que hay que levantarse y siempre luchar con sacrificio. 
Jesús Eucaristía es el alimento para fortalecer el espíritu, 
gritar al mundo que solo en Él hay vida en abundancia 
y todo es transfigurado.  Llamada a entender que todos 
seremos tentados; sin embargo, con la ayuda de Cristo, 
somos vencedores, porque el tentador nunca tiene la 
última palabra. 

¡Oh Madre!  Ayúdanos a orar el Padre Nuestro, respuesta 
de amor para la nueva humanidad. Orar el Magníficat y 
santificar el nombre de Dios.

Jesús dijo a sus discípulos: ««Vosotros, pues, 
orad así: Padre nuestro que estás en los 
cielos, santificado sea tu nombre; venga tu 
reino; hágase tu voluntad así en la tierra como 
en el cielo. Nuestro pan cotidiano dánoslo 
hoy; y perdónanos nuestras deudas, así 
como nosotros hemos perdonado a nuestros 
deudores; y no nos dejes caer en tentación, 
más líbranos del mal».  Mt. 6, 9-13

La oración del Padre Nuestro te invita a 
estar en adoración con Dios. Adorar es 
estar en contemplación con el Creador. Y 

precisamente, he ahí una gran lección de lo que 
es orar, de lo que es estar en un diálogo humilde 
y sencillo, desde el interior. Porque hace falta 
estar en silencio y escuchar la voz de Dios Padre, 
Dios, Hijo, y Dios Espíritu Santo.

Se hace necesario algunas interrogantes acerca 
de la oración primordial de todo hijo (a) del 
Señor para tener una relación de amistad fiel 
y sincera. El que se acerca al Dios de victoria, 
nunca temerá, vive la intimidad en el silencio 
del alma. Solo el Mesías puede transformar, 
restaurar, liberar el corazón esclavizado y 
enfermo, porque cuando llega el Consolador y 
toca todo el ser, la vida se torna diferente y el 
hombre es una antorcha encendida que ilumina 
a los que viven en tinieblas y en sombras de 
muerte. Jesús es la luz del mundo y los que 
son iluminados por su amor jamás quedan 
defraudados.

Por:
Carlos Rodríguez
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PABLO Y SU 
ENCUENTRO 
CON JESUS
En la Biblia encontramos toda una teología del encuentro 
de Dios con los hombres, en el Antiguo Testamento 
tenemos: el encuentro de Moisés en la zarza: Ex 3,4-7 y 
el Profeta Elías en el Horeb: 1Re 19, 13-15 y otros. En el 
Nuevo Testamento: en los Evangelios: Mt 18,19,16-22 y 
Mc 10,17-22 (El joven rico), Mt 15,22 y Mc 7,24-30 (La mujer 
cananea), Lc 19,1-10 (Zaqueo), los diálogos del evangelio 
de Juan 3,1-21 (Nicodemo), 4, 5-43 (la samaritana),  11, 20-
27  (Marta la hermana de Lázaro, 20,15-18 (La magdalena) 
y Hech 9,1-9 (Pablo). Hay un elemento común en todos 
estos encuentros: una búsqueda. Buscan algo o alguien.

En el caso de Pablo busca algo y esto lo vemos a través 
de su vida, él se presenta como un judío de Tarso. Pablo 
describe su ser judío de la siguiente manera: Hijo de 

hebreos (Fil 3,5; 2Cor 11,22); circuncidado al octavo día (Fil 3,5); 
de la raza de Israel (Fil 3,5; Rm 11,1); de la tribu de Benjamín (Fil 
3,5); descendiente de Abraham (2Cor ,11,22; Rm 11,1); fariseo (Fil 
3,5); justificados por la Ley (Rm  2,17-20); Tarso era la ciudad 
donde nació y se crió Pablo.

Pablo se mueve de Tarso a Jerusalén allí estudia a los pies de 
un maestro judío llamado Gamaliel, estudiando el Talmud a 
partir de los 15 años (Hech 22,3). Conocedor de la ley judía 
en Tarso y en Jerusalén. Cuando aparece el cristianismo y su 
contacto con él quiere destruir la nueva secta judía llamada 
de los nazarenos, con un celo por la ley a semejanza del 
sentido del celo en Israel en la Biblia (El celo de Matatías 
2Mb 2,24-26). La razón: los cristianos colocaban a Jesús por 
encima de la Ley.

Su conversión sucede en medio de la persecución: entre 
el amor y el odio, y viceversa solo hay un paso; entre la ley 
y Cristo también. Es el encuentro con Jesús. Lucas en los 
Hechos  lo presenta como una experiencia mística, mediante 
una revelación privada. El mismo Pablo habla de llamada y 
varias veces de ella (Gal, 1,15-17; 1Cor 9,1;15,8; Fil 3,12). 

Por:
P. William Arias
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Sobre las razones de este encuentro 
aparecen unas series de especulaciones: 
Algunos señalan el espíritu atormentado 
de Pablo, ciertas crisis ante la fe naciente 
y el decaimiento de la suya, angustia, 
etc. Nada hay del proceso sicológico 
de su conversión Algunos hablan del 
testimonio de Esteban el cual era 
helenista como Pablo (Hec 7,58).

Él lo ve como un plan de Dios desde 
el seno de su madre (Gal 1,15-16). Su 
encuentro con Jesús es el de un hombre 
seguro y orgulloso de los suyo, que tuvo 
una peculiar revelación de Dios, basado 
en su espíritu de búsqueda: Pablo 
estaba en búsqueda de la perfección en 
cuanto salvación del hombre y la mujer, 
el buscaba la justicia que brota de la 
observancia de la ley, y no la que proviene 
de Dios como don (Fil 3,7-9, como gracia). 
El encuentro con Cristo, experiencia 
única e inaudita para él, le lleva a ver la 
muerte de la Ley y la orientación nueva 
para su vida proveniente de Cristo, su 
celo por la ley se transforma ahora en 
accionar por Cristo.

-Carlos Mester biblista latinoamericano 
dice sobre esto: «Todo se quebró: el ideal 
que alimentaba en la vida, la observancia 
de la ley, su esfuerzo por conquistar la 
justicia y llegar hasta Dios; en fin, todo 
lo que había aprendido y vivido desde 
pequeño. Se desmoronó el mundo en 
que vivía».

Este acontecimiento es para Pablo una 
experiencia de la gratuidad del amor 
de Dios, que a la postre será lo que lo 
sostendrá, en la crisis y problemas que 
vendrán. Esta será el pozo desde donde 
brote toda la energía necesaria para 
conquistar su justificación. Por medio de 
la ley veía a un Dios sumamente lejano, 
ahora se siente acogido por un Dios 
cercano, ya puede olvidarse de él para 
dirigirse a los otros. La ruptura no es con 
Dios, sino con el viejo proyecto de Dios 
que ante la venida de Jesús es caduco. 
Pablo al hablar de esta experiencia, no 

la describe como algo espectacular, ni su desarrollo, todo lo 
reduce al encuentro con Cristo, que lo destina a una misión 
(Gal 1,-11-2,8). Fin de la búsqueda.

La estadía de Pablo en Damasco y Arabia (Gal 1,17) es 
importante en este punto, aunque no se dice nada sobre esto, 
podemos deducir, que sus conversaciones, charlas con los 
cristianos de esta comunidad le hace ver claramente quien 
es Jesús, su significado, más el testimonio de los discípulos, 
producen el gran vuelco de su vida, todo esto lo trabaja 
por dentro hasta producir su transformación. Esta parte de 
la maduración del encuentro es silenciosa, a semejanza de 
la de Cristo en Nazaret: La madurez del discípulo: muerte 
a sí mismo para dar paso a otro: Cristo, ya no se pertenece, 
otro le dice hacia donde debe dirigirse: Cristo, y por ende lo 
relativiza todo (Fil 3,7).

Teniendo como base a Fil 3,7-11 Cristo es el valor supremo 
para Pablo, todo cambió para él cuando Cristo se le reveló, fue 
un cambio de valores: el valor de la ley por Cristo. Entendió 
todo aquello como iniciativa, llamada de Dios, llamado a ser 
discípulo-misionero, tomando los sufrimientos en la misión 
como un poder participar de los sufrimientos de Cristo, de su 
cruz. Para Pablo la aceptación de Cristo no fue una aceptación 
de verdades teóricas en torno a la fe en Cristo, fue asumir a 
una persona, fue entregarse a una persona, fue tomar la tarea 
de esa persona, asumir una misión.

Todo el mensaje Paulino está lleno de Cristo, su teología es 
pura cristología,  son muchos los títulos dado por Pablo a 
Jesús desde Mesías crucificado, Hijo de Dios, nuevo Adán, 
pero sobre todo Kyrios; es toda una glorificación de Jesús, 
pero sin olvidarse de la teología de la cruz, para Pablo no 
puede haber un evangelio sin contar con la cruz, aunque la 
fuerza de este está en el Señor resucitado. El hombre tiene 
necesidad de un nuevo paradigma, como en el fondo lo 
tenía él, y él lo encontró en Cristo y ahora su misión es dar a 
conocer su experiencia, que es darlo a conocer a Él.

Este encuentro revelador de Cristo fue para Pablo el factor 
decisivo que dominó toda su vida. Por amor a Cristo se hizo 
todo para todos (1Cor 9,22), se convirtió en siervo de Cristo 
(Gal 1,10 y Rm 1,1), a semejanza del siervo de Yahvé.

Gálatas 2,20 lo sintetiza en ese: «Vivo, pero no soy yo el que 
vive; es Cristo el que vive en mí», solo una persona que ha 
tenido un gran encuentro especial con Cristo se convierte en 
discípulo-apóstol y hace de su vida una opción misionera por 
el mismo Cristo, puede expresar estas palabras.
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SANTIDAD HOY

MELCHOR, 
GASPAR Y 
BALTASAR

Estás ante la fiesta más antigua, incluso antes que la misma Navidad.

El inicio de su celebración data del siglo III en el Oriente, y en el 
Occidente se adoptó en el siglo IV.

En este día tiene lugar la celebración de tres hechos memorables en 
la historia de la salvación: adoración de los Reyes Magos, el Bautismo 
de Jesús y el primer milagro de Jesucristo en la boda de Caná, gracias 

al cual los discípulos creyeron en el Maestro.

Los Occidentales aceptaron la fiesta el año 400. Aunque habla de los Magos, 
el rey principal es el Niño Jesús. Lo dice el inicio de la misa: «Ya viene el 
Señor del universo, en sus manos está la realeza, el poder y el imperio. El 
verdadero rey al que debemos contemplar es al pequeño Jesús».

El misterio de la Epifanía lo subraya Mateo diciendo que los Magos 
vinieron para destacar las profecías que hablaban de su nacimiento, y el 
ofrecimiento de oro, incienso y mirra es el reconocimiento implícito de su 
realeza mesiánica.

Los Magos para los orientales son gente docta; en lengua persa, mago 
significa «sacerdote». Pero la Biblia, en general, llama a estos Magos Reyes 
extranjeros.

Es la fiesta de la santa Epifanía de nuestro Señor, Dios y Salvador Jesucristo 
lo que, de una forma sencilla y admirable, se le da a conocer a los Magos 
llegados de Oriente. Su adoración es la clave de este día.

Desea la Iglesia que la luz de hoy sea 
el tema central del creyente. Están 
bien los regalos que se hacen a niños 
y mayores. Pero lo fundamental no 
debe dejarse aparcado para dar paso 
a lo más festivo, alegre y superficial.

«El placer de los banquetes no hay 
que medirlo por la cantidad de las 
viandas sino la reunión de amigos y 
la conversación» (Cicerón).

Al participar de esta hermosa 
tradición de ofrecer obsequios a los 
que nos rodean, no olvidemos a los 
más necesitados, que generalmente, 
son los que menos reciben.

¡Feliz día de los Reyes Magos¡ 
Disfrutemos con alegría los regalos  
que ofrecemos,  poniendo énfasis en 
realizar las acciones que agradan al 
Niño Jesús.  
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